

Gesellschafter. Von den Reitern, die in unser Dorf zur Grasung \* kamen, lernte ich reiten, von einem Grönlandfahrer schwimmen, laufen und springen nach Beobachtung der Tiere, das Klettern sah ich den Affen ab, die sich der Mecklenburger Herzog in seinem Schlosse zu Ludwigslust hielt, wohin ich wanderte, wenn dort was los war. Meine Lehrer im Fußwandern waren die Pascher meines heimatlichen Dorfes, in deren Geleit ich nach Mecklenburg ging. Ich übertraf bald meine Lehrer in Kenntnis der Stege und Wege. Meine Sinne wurden so scharf und fein wie die eines Wilden in Nordamerika. Das Meer und Seeschiffe habe ich zuerst bei Bismar gesehen, wohin der eine Lehnschulze selbst seinen Hopfen verfuhr. Die Stadt war damals noch schwedisch. Das war der vierte deutsche Staat, den ich im Knabenalter kennen lernte, noch ehe ich auf die Schule in Salzwedel kam. Zuvor hatte ich noch von den mecklenburgischen Wildschützen schießen gelernt."

Das war eine frohe, freie Jugend, ohne die Friedrich Ludwig Jahn wohl nicht der Begründer des deutschen Turnens, der unbeugsame Kämpfer für Deutschlands Einheit geworden wäre. Aber er lernte nicht, sich in ein Ganzes einordnen, und so scheiterte er auf der Schule, wie auf der Hochschule. Drei Jahre blieb er auf dem Gymnasium im altmärkischen Salzwedel, einer Stadt mit vielen geschichtlichen Erinnerungen, im Herbst 1794 ging er nach Berlin auf das Gymnasium zum Grauen Kloster. Von diesem verschwand er bald auf geheimnisvolle Weise. Im Frühjahr 1796 finden wir ihn auf der Universität Halle. Eine Reifeprüfung hatte er nicht abgelegt; sie wurde zu jener Zeit auch nicht gefordert. Aber er hatte eine reiche Kenntnis der vaterländischen Geschichte erworben und kannte das deutsche Volkstum in Vergangenheit und Gegenwart. Schon beklagt er sich, daß die Studenten keinen Sinn für die vaterländische Geschichte hätten. Es waren ja die traurigen Jahre vor 1806. In Halle hielt es ihn nicht dauernd. Er ging nach Jena, später nach Greifswald. Hier hörte er Geschichte bei Ernst Moritz Arndt, dem großen Vaterlands-sänger.

\* Grasweide.